



DEPORTES De Afganistán a Madrid: odisea de dos boxeadoras P34 Y 35

CULTURA Un museo para los tatuajes de los presos de Brasil P29



Un manifestante ondea una bandera tras un bloqueo en llamas, el viernes en Concepción. / J. LUIS SAAVEDRA (REUTERS)

La falta de expectativas y la frustración movilizan a América Latina

La paciencia de millones de personas se agota y las protestas se suceden de norte a sur en la región

JAVIER LAFUENTE, México

Las protestas se extienden desde Bolivia a Chile; desde Colombia a Ecuador. América se moviliza. Las clases medias ven que sus anhelos y esperanzas se ven sistemáticamente frustrados por unos políticos en los que no confían y una realidad que no avanza. La economía, por el con-

Piñera remodelará el Gobierno tras la gran marcha chilena P5

Evo Morales lidia en Bolivia con una crisis de legitimidad P4

trario, retrocede, haciéndolo todo aún más difícil. América Latina, que salió prácticamente indemne de la crisis global de 2008, ahora resulta la región más golpeada y uno de cada 10 latinoamericanos vive en la pobreza extrema (10,2%). El continente es hoy un hervidero de protestas. PÁGINAS 3 Y 4

Macri y Fernández se disputan el voto en pleno derrumbe económico

Los sondeos anticipan el regreso del peronismo a Argentina tras cuatro años

ENRIC GONZÁLEZ, Buenos Aires
Casi 34 millones de ciudadanos acuden hoy a votar conscientes de que Argentina está dividida. También, de que gane Alberto Fernández o gane Mauricio Macri, la situación de la economía roza la catástrofe.

Fernández confía en lograr más del 45% de las papeletas y hacer innecesaria una segunda vuelta y, aunque los sondeos anticipan un regreso del peronismo después de cuatro años, durante la campaña electoral se ha registrado un fenómeno interesante. El actual presidente, Macri, casi desahuciado tras las primarias de agosto (en las que el peronista Fernández le venció por casi 17 puntos, 49,5% frente a 33%), logró generar un creciente entusiasmo. Alberto Fernández, a su vez, se ha visto obligado a esconder a su compañera de candidatura, la expresidenta Cristina Fernández de Kirchner. La ahora aspirante a vicepresidenta apenas ha participado en la campaña.

El país sufre una división profunda, y no importa que Alberto Fernández haya asegurado una y otra vez que con él no volverá el kirchnerismo, ni que durante los últimos dos meses el Gobierno de Macri se haya visto obligado a adoptar medidas típicamente kirchneristas: las dos Argenti-

nas se miran con temor y desconfianza mutua.

El viejo economista Alberto Lavagna, el neoliberal José Luis Espert, el izquierdista Nicolás del Caño y el exmilitar de ultraderecha Juan José Gómez Centurión, los demás candidatos, carecen de posibilidades en un país polarizado hasta el extremo, y solo serían relevantes en caso de balotaje. PÁGINA 6

Un pequeño pueblo es emblema del futuro energético argentino

Añelo vive la fiebre del petróleo

E. G., Añelo (Neuquén)

En apenas siete años, Añelo, en el corazón urbano de Vaca Muerta, la inmensa reserva energética del país, ha roto sus viejas costuras de pueblito olvidado. Hoy el nuevo Añelo, emblema del futuro energético argentino, vive la fiebre del petróleo con hoteles de lujo, casino y supermercados modernos, y es un lugar donde todo se paga a precio de oro. PÁGINA 7

Ohio se convirtió en 2017 en el segundo Estado de EE UU con más sobredosis

El corazón de la epidemia de opioides

ANTONIA LABORDE, Akron (Ohio)
Ohio tocó fondo en 2017, convertido en el segundo Estado de Estados Unidos con la tasa más alta de muertes por sobredosis. El Estado ejemplifica la epidemia de opiáceos que sacude al país, con 400.000 fallecidos por esta causa en las últimas dos décadas. El escándalo que supuso el

incremento de opioides recetados entre 2006 y 2012 —muchos de los adictos comenzaron a tomarlos para aliviar los síntomas de dolencias físicas—, empujó a los Gobiernos locales a demandar a la industria farmacéutica por engañar al comercializar los opioides, minimizando sus riesgos adictivos. PÁGINA 24



Los uruguayos deciden si dan un giro a la derecha

M. MARTÍNEZ, Montevideo

Los electores uruguayos se enfrentan hoy a una elección en la que está en juego el relevo de poder. Se da por seguro que ningún partido alcanzará el 50% de los votos, por lo que habrá un balotaje en noviembre que podría conducir a una victoria de la derecha después de tres Gobiernos consecutivos de la coalición de izquierda Frente Amplio. PÁGINA 8